



# EL ECO DE SANTIAGO

DIARIO DE COMPOSTELA

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Santiago, Administración del Periódico.—Fuera, en casa de los correspondientes.—Los anuncios y comunicaciones se pagarán á precios convencionales ó por adelantado.—El hecho de aceptar el periódico supone conformarse con la suscripción.

OFICINAS, RUA NUEVA, 16.

En Santiago, un mes, 1 peseta.—Demás puntos de España, pago adelantado trimestre, 3'50.—Ultramar, semestre, 20.—Extranjero, semestre, 20.

## PARIS AL DIA

Una corrida de toros.

Conforme habíamos anunciado á nuestros lectores, ayer domingo, tuvo lugar en el hermoso pueblecito de Deuil la primera corrida de toros á la española.

No hemos visto en nuestra vida cosa más desgraciada. Deberíamos hablar antes que todo de lo que es, ó mejor dicho, de lo que era, puesto que hoy empiezan las obras que lo han de cambiar por completo, el edificio; pero, nos ahorraremos tiempo diciendo simplemente, que, era una barraca grande, una de esas barracas que se ven en las ferias de los alrededores de París, á la que habían dado la forma imperfecta, y tan imperfecta, de una plaza.

Debemos hacer notar á nuestros lectores que hay gran empeño en aclimatar estas fiestas en París, como ya lo están en el Mediodía, y hay quien cree que el gobierno no pondrá obstáculo, pese á la Sociedad protectora de animales, á que se den corridas serias durante la próxima Exposición, pero, mal empezamos para que el público parisiense tome afición á la cosa.

La corrida empezó, no hizo más que empezar, á las dos de la tarde, y á esta hora por la línea del Norte solamente habían llegado á Deuil procedentes de París y en cinco trenes expresos, más de seis mil personas.

El local estaba lleno de bote en bote. Contra lo que se esperaba la Sociedad protectora de los animales estaba muy pobremente representada. Algunas mujeres que no cesaban de silbar y algunos hombres que gritaban en todas las ocasiones: ¡bárbaros! Pero, estas manifestaciones quedaron facilmente ahogadas por los ecos de la música que tocó como piezas de circunstancias el Trovador y, naturalmente, Carmen.

Presidían la corrida un aficionado, acompañado del Sub-Prefecto (el Prefecto como es sabido prohibió la corrida. Todo esto es muy cómico) y el alcalde de Denil.

La salida de la cuadrilla fué espléndida y causó un gran efecto en el público que no se cansaba de aplaudir. El «gesto» de Guerrerito lanzando su capa de gala á una tribuna entusiasmó á las mujeres. Pero, se puede decir que con esto terminó la fiesta.

En efecto, sale el toro; gran emoción

y á pesar de los esfuerzos sobre humanos de la cuadrilla no hay medio de que los picadores le vean mas que la cola.

Asi se pasa el tiempo hasta que aburrido el animal de aburrir á los demás salta la barrera (hay que llamarle alguna cosa) y las gradas y va á todas partes, donde le dá la gana, pisotea al público causa gran pánico; las mujeres que se desmayan se ven abandonadas por los socios de la Protectora de los animales; todo el mundo quiere salir á la calle y los esfuerzos de ochenta gendarmes puestos allí para mantener el orden son inútiles.

En tanto, el toro sale al campo y es en pleno campo donde la corrida continúa. Toreros, picadores y gendarmes corren detras del toro que como no conoce la tierra no puede evitar las mil y una balas de revólver que llueven de todas partes y por fin se decide antes que morir vulgarmente en manos de la justicia, á caer notablemente á los pies de un picador que resulta el espada del día.

Y todo el mundo vuelve á la plaza menos una docena de heridos, todos leves por fortuna, que deben su desgracia á las consecuencias del pánico, pues el toro, fuera de alguna pisotada, no «molestó» como dicen los de Bolivia á nadie.

El público, pasado el susto, pide á grandes gritos que continúe la corrida; la cuadrilla quiere darle satisfacción, pero, el Sub Gobernador manda suspender la fiesta hasta que la empresa ofrezca al público mayores garantías de seguridad.

Entonces la empresa anuncia que la corrida se aplaza para el domingo próximo, siendo valederos los billetes comprados para la de ayer.

Hasta el domingo.

A. Saissy.

Paris 10 Octubre 1899.

## De todas partes

Dice «La Verdad», de Castellón de la Plana, que es grande el entusiasmo que reina en los pueblos de aquella región para todo lo que tiene relación al Corazón de Jesús.

A centenares y á millares se están colocando las placas en aquellos pueblos, de modo que da gozo el ver tan hermoso despertar.

Tómese un puñado de monedas ó de pesas y colóquense sobre una tecla del piano hasta que suene la nota; así se sabrá la fuerza que se necesita para hacerla sonar.

Cuando se toca fortísimo hay que desarrollar todavía mayor fuerza.

A veces para producir un efecto se echa sobre la tecla una fuerza igual á tres kilos de peso.

Al hacer acordes la fuerza se reparte entre los distintos dedos, pero tiene que ser mayor que si tocara con un solo.

Falleció en Madrid una señora llamada doña Antonia Lillo que contaba la respetable edad de ciento once años.

Desde los setenta y ocho años estaba viuda, habiendo tenido nueve hijos, más de veinte nietos y numerosos biznietos y tataranietos.

El último de sus hijos lo tuvo á los cincuenta y cinco años, siendo de advertir que lo estuvo amamantando durante seis, y algunos de sus nietos, que no pudo ser criado por la madre, fué lactado por la Antonia.

Un hermano suyo llegó á ciento un años, y una hermana á ciento tres.

Hasta los noventa y nueve cosía sin necesidad de gafas. Había sido viaticada tres veces.

La centenaria era natural de Alicante.

Asegúrase en los círculos aristocráticos que la princesa Estefanía, viuda del príncipe real Rodolfo, cuya trágica muerte hace diez años causó tanta sensación en el mundo, contraerá en breve matrimonio con un noble húngaro que desempeña un cargo diplomático en la embajada de Austria en Londres.

La princesa Estefanía es hija segunda del rey Leopoldo de Bélgica.

El estornudo no solo hace apartar la mirada, sino que dobla la cabeza del domador y se ha dado más de un caso en que las fieras se han aprovechado de aquel momento para despedazar al hombre á quien habían estado temiendo durante años.

Las estadísticas respecto á la muerte de domadores, no son del carácter más tranquilizador. De sesenta que han fallecido en estos últimos años, cincuenta y siete sucumbieron á heridas recibidas de leones ó de tigres.

El jefe de telégrafos Sr. López Cruz ha inventado el férretro incorruptible, compatible con su permeabilidad.

Se ha acordado el necesario empleo de estos ataúdes.

## CONFLICTO ANGLO-BOERS

Como luchan los «boers».

El «Times» dice lo siguiente sobre la táctica de los soldados transvalenses.

«Forman una tropa que no es posible designar de otro modo que bajo el nombre de *infantería montada*.

Ningún *boer* combate á caballo. Cada caballo transporta ración para cuatro días de *beletoxy* (carne de buey seca) y 100 ó 150 cartuchos. En cuatro días pueden cubrir un trayecto de 200 millas. El caballo se alimenta en el campo.

Esta movilización del ejército es su primera ventaja.

Durante un combate, los *boers*, si son sorprendidos á caballo, no pierden nada de la solidez de una tropa de infantería, porque los caballos están adiestrados de tal modo, que si el jinete les suelta la rienda, quedan inmóviles como rocas.

Pero de ordinario no combaten á caballo; divididos en compañías de cien hombres, no toman posiciones en la línea de combate sino después de haber echado pie á tierra y puesto sus caballos al abrigo.

Si son rechazados en el combate, toman sus caballos para la retirada. Vencedores, los toman para perseguir al enemigo. Aun durante el combate se sirven de ellos. No se meten á fondo en el combate. Si advierten una resistencia muy fuerte, la línea se disgrega. Por compañías de cien hombres montan á caballo, y galopando lejos del centro del combate, procuran atacar de flanco ó envolver al enemigo.

Como van mas deprisa y tiran mejor y más largo alcance que los soldados ingleses, llevan grandes ventajas. Las jornadas de Majuba, Hill y Laing's Nek, victoriosas para los *boers*, fueron el resultado de esta táctica.

Combatir contra ellos es combatir contra un enjambre de abejas. Hay que abandonar toda idea de flanquearlos ó envolverlos. es necesario que la infantería inglesa no se detenga nunca sin fortificarse.»

\*\*\*

## Organización del ejército expedicionario inglés

Una vez movilizadas las reservas, el ejército expedicionario al Africa austral se compondrá de 52.138 oficiales y soldados y 14 cañones.

En esa cifra no están comprendidos los contingentes ya enviados ni las garniciones del Cabo y del Natal, que suman unos 14.000 hombres.

La composición del ejército expedicionario

es la siguiente: tres divisiones de Infantería de á 9 751 plazas; división de caballería 5.534; cuerpos especiales, 5 122; división de comunicaciones telegráficas y ferroviarias 9.397; depósitos de Caballería é Infantería, 2 832.

La división de Caballería tendrá dos brigadas de á tres regimientos con 538 plazas, una batería de montaña, una columna de pertrechos, cuatro compañías de Infantería montada con 586 plazas, una columna de aprovisionamientos, otra de Sanidad Militar y un parque de campaña.

A cada división se unirán, como fuerzas auxiliares, tres baterías de campaña de 18 cañones, una compañía de Ingenieros, una de abastecimientos y un parque de campaña.

El núcleo de tropas especiales estará constituido por un regimiento de artillería de montaña uno de artillería rodada, un regimiento de Caballería con ametralladoras *howitzer*, un batallón de pontoneros, una división de telégrafos, una de parques de campaña, dos secciones de aerostación, una compañía de ferrocarriles, una columna de pertrechos, una de abastecimientos, un horno de campaña.

El servicio de comunicaciones estará encomendado á siete batallones de Infantería que se encargarán de la vigilancia y defensa de las líneas, y como adjuntos al mismo figurarán una factoría aerostática, ocho hospitales de campaña, cinco depósitos de medicinas, dos trenes-hospitales, depósitos generales y Estado mayor.

## Galicia.

En Enjames, Orense, fué reducida á escombros por un incendio, una casa propiedad del exdiputado provincial don Ramón Romero.

Se dice que el hecho fué intencional. Los que acudieron al lugar del siniestro, pudieron observar al pretender sacar agua de un pozo contiguo de la casa, que la bomba se hallaba inutilizada.

El Juzgado instruye diligencias.

Con su familia salió de Vigo para Madrid el diputado á cortes por aquel distrito D. Angel Urzaiz Cuesta.

Se ha remitido á la dirección general de Sanidad la cuenta justificada de los gastos ocasionados con la instalación de la Inspección Sanitaria de Tuy que ascienden á 12 476,56 pesetas.

En Ribadavia se vende ya vino nuevo á 35 pesetas moyo.

—Pues ¿quién es?  
—¡Brazo Fuerte!  
—Por lo pronto ya somos tres contra él.  
—Si, pero tiene á Bucolick.  
—¡Un imbécil!—dijo Benito.  
—Y á Ribonneau.  
—Un charlatán.  
—Y á Loic.  
—Un chiquillo.  
—Todo lo imbéciles y charlatanes y chiquillos que usted quiera; pero eso no impide que los tres se batan muy bien. Y unidos á Pablo y Vandeilles, serán seguramente más fuertes que nosotros.  
—La astucia vale más que ellos—repuso Benito mirando á Craddle con socarronería.  
—En eso tiene razón.  
—Si pudiésemos sembrar la discordia entre Vandeilles Y Pablo...  
—Ya lo intentamos el otro día y no conseguimos nada.  
—Habrá que emplear un medio más violento, un motivo más serio... Por ejemplo, despertar los celos de Vandeilles contra Brazo Fuerte.  
—¿Quién se encargará de ello?  
Una pausa siguió á la pregunta de Craddle.  
La eterna historia del cascabel al gato.  
Nadie se atrevía á provocar la terrible cólera del gambusino.  
—¡Bah! ¿Es que los celos existen en los placeres?—exclamó Cipriana, que había permanecido pensativa durante todo el diálogo.—La pasión del oro ahoga las demás. ¿No ven Vds. á Benito, que tan celoso se mostraba con su mujer, dejarla ahora en palique con dos jóvenes?  
—Loic es un chiquillo—repuso Benito.

para mi viaje, pero con los catorce ó quince poses que me quedaban, contando los regalos que me habían hecho á bordo, figurábase Vds. lo que yo podría comprar. En vista de esto, supliqué al hombre que me indicara únicamente el camino que debería seguir; y una vez conocido, me puse en marcha á la buena de Dios. En conclusión, ya ven Vds. que no hice mal en liarme á la Providencia. Ella me condujo cerca de la señora—dijo Loic señalando á Berta,—y allá me daré el resto, sabiendo que si deseo poseer mucho oro no es para mí.

—¡Bravo, Loic!—exclamó Psblo estrechando con efusión las manos del muchacho.—Si Dios hace que prosperemos en esta mina descuida que tendrás una parte copiosa.

Con el relato de su historia, Loic había aumentado las simpatías que ya inspiraba á sus interlocutores.

Cada cual, conforme á su carácter, admiraba aquella grandeza de alma, aquel noble sacrificio que por gratitud se había impuesto.

La conversación giró luego sobre cien detalles de la vida en Europa; y cuando más enfrascados estaban todos, súbito levantóse de un salto Brazo Fuerte echando mano á la escopeta

—¡Cáspita! ¡No tire V.!—exclamó Benito saliendo de un matorral atemorizado por ese terror característico que asalta á todos los mestizos á la vista de una arma de fuego, por valientes que sean.

—¿Qué hacía V. ahí?—preguntó Pablo.

Benito inventó, como pudo, un cuento para explicar el caso, pero ni Brazo Fuerte ni Rosina creyeron una palabra. Pablo tornó á sentarse encogiéndose de hombros, y Rosina volvióse de espaldas entablando un diálogo con Loic.

Felizmente para el mestizo, que comenzaba á sentirse violento, los demás cazadores no tardaron en hallarse de vuelta.

Días pasados hubo una colisión en Ferrol entre paisanos y militares.

Varios soldados del regimiento de Isabel II, allí de guarnición fueron insultados y apedreados por un grupo de paisanos.

La guardia civil detuvo como presuntos autores á Manuel María Fernández Mourer, Antonio Fraga, Emilio Serantes, Antonio Rodríguez, Eduardo Porto, Manuel Martínez, José Antonio Padín, Cipriano Lamas, Eduardo Campos y José Fraga.

Todos ellos fueron puestos á disposición del Gobernador militar de la plaza.

En el puerto de Vigo hubo el siguiente movimiento de buques:

- Entrados.—Galeón «Sel» de Muros. Vapor «Buenos Aires» de Hamburgo. Id. «Lista» de Cádiz. Despachados: Vapor «Buenos Aires» para América. Queche «Dos hermanas» para Padrón. Vapor «Salvador» para Corcubión.

Los que mueren:

- En Lugo don José Ruiz. En Cangas D.ª Benigna Rodal viuda de Ferral.

TODO LO PUEDE EL AMOR...

Tres oficiales del ejército español prisioneros de los tagalos han logrado su libertad merced al sensible corazón de una india enamorada.

Trátase de los tenientes don Bernardo García Conde, don Manuel Martínez y don Antonio González, que se han de presentar al señor Ministro de la Guerra, ante quien relataron los pormenores de la novelesca historia.

Cuentan que se hallaban recluidos en dos casas del pueblo de Alfonso, en la provincia de Cavite.

Habían agotado todos los recursos para escapar, sin conseguirlo, y como seguían pasando hambre y sufriendo infinitas vejaciones, á uno de ellos se le ocurrió una extratagema que les dió excelente resultado.

D. Manuel Martínez, comprendiendo que una india vecina le miraba, no con buenos sino con los mejores ojos que puede encender una Venus de chocolate, rindióse pronto á los encantos de su Dulcinea, á quien llegó á empeñar... su palabra de casamiento, presumiendo que el amor de la india operaría más milagros en favor de su libertad que las gestiones hasta entonces emprendidas por propios y extraños.

Dicho y echo: la india cayó en el lazo, y los prisioneros españoles se vieron libres, pues no era caso de que una mujer de sus circunstancias contrajese matrimonio con un pobre cautivo, siquiera fuese blanco y oficial extranjero.

No conocemos el nombre de la heroína ni los medios que su sutileza le sugirió para la realización de su plan; pero ello es que los oficiales prisioneros llegaron disfrazados hasta la costa, y pocos días después á la isla del Corrigidor, donde los recogieron los americanos, conduciéndolos á Manila.

La pobre tagala, compuesta y sin novio, espera inconsolable la vuelta del perdido amante y de los testigos de la fracasada boda, mientras éstos cuentan y no acaban de las penalidades de su cautiverio y de la bondad y simplicidad de su protectora.

Los oficiales referidos rogaron, en su visita al señor Ministro de la Guerra, que se les

abonen algunas de las mensualidades que se les adeuda, con objeto de aliviar su situación.

El general Azcárraga les felicitó por el término de su cautiverio, y les ofreció hacer por su parte cuanto fuera posible para acceder á los deseos expresados.

Sección Oficial.

LA GACETA

no contiene disposición de interés general.

BOLETIN OFICIAL DE LA PROVINCIA

Cobranza de contribuciones en Ortigueira; extravío de la licencia para navegar á José Caamaño Neira; subasta en el Arsenal de la Carraca; varias citaciones; extracto de acuerdos tomados por el Ayuntamiento de la Coruña; exposición del repartimiento de consumos en Carnota y Padrón; proyecto de reparación del trozo segundo del Camino del Gtjal, en el distrito del Cambre; exposición del repartimiento vecinal en Vilasantar; cuentas de la depositaria municipal de Santiago.

Santiago

Se invita á todos los socios del Ateneo León XIII, que pertenecen á la sección de Derecho, á la reunión que ha de celebrarse en aquella sociedad el lunes próximo, á las seis de la tarde para acordar los trabajos que han de realizarse en el presente curso y su distribución.

A la vendedora de leche Flora Cidranes, de Vidán, se le ocuparon cuatro cuartillos de dicho líquido, que reconocidos por el Director del Laboratorio municipal, resultaron en malas condiciones.

Dice un periódico de Vigo: «Ayer fué pedida la mano de la señorita Edite Rose, hija del director de cable, para don Joaquín Botana y Cadaval, hijo del finado ex-senador del mismo nombre. En representación de la señora viuda de Botana cumplió aquel encargo su sobrino político don Angel Urzáiz. La boda se efectuará á fines de año.

Fué por la mañana denunciado á la Alcaldía un establecimiento de bebidas de la Fajera de afuera, por tener anoche gente extraña al mismo hasta deshora. También lo fué un establecimiento de bebidas de la Rúa de San Pedro.

El día 15 del corriente mes se reanudarán en Madrid los ejercicios de oposición á las cátedras de Lengua francesa de los Institutos de Avila, Córdoba, Jaén, Granada y Valladolid, bajo la presidencia de D. Eduardo Vincenti.

Aseguran personas que conocen los trabajos realizados para llegar á los 40 millones de economía ofrecidos por el Gobierno, que las reducciones hechas en los distintos departamentos ministeriales no pasarán de pesetas 23.200.000, distribuidos en la siguiente forma:

- Guerra, 12 millones; Hacienda, 4.500.000 pesetas; Marina, 3.200.000; Gracia y Justicia, 2.500.000, y Gobernación, un millón.

La investigación de Hacienda de la provincia remite un pliego para su entrega á Francisco Gómez Fernández.

Mañana á las once de la misma, celebra junta general la Sociedad benéfica é instructiva «Unión Obrera» para la elección de Médico titular de la misma.

El Sr. Gobernador civil de la provincia autorizó la entrada en esta ciudad con destino al armero D. José Areosa de 1.500 cartuchos para revólver y 10.000 pistones para escopeta; y para D. Bernardo Rios, 2.000 cartuchos para revólver.

Al soldado Andrés Gil Castro le interesa su presentación en la secretaría del Ayuntamiento, con objeto de conocer una disposición del cuerpo á pertence.

El lunes se reanudan las clases en la escuela municipal de Santo Domingo. Las clases serán de seis á ocho de la noche.

El primer día se hará cuenta de las bajas para poder determinarse el número de alumnos nuevos que han de admitirse.

Un padre de familia con siete hijos siendo el mayor de doce años, sin más recursos que su trabajo ó jornal, se encontraba en la miseria porque una enfermedad crónica del estómago le privaba el trabajo, hasta que tomó El Estómago Artificial, curándose radicalmente y á cuyo autor bendice con efusión.

El ministro de Marina ha resuelto suprimir la escuela de torpedos y agregar los estudios correspondientes á los que adelante cursarán los guardias marinas.

La Dirección general del Instituto Geográfico y Estadístico, necesita conocer el número de nacimientos, matrimonios y defunciones ocurridas en cada uno de los años 1897 y 1898; y ha pedido los datos á los juzgados municipales.

Ha sido nombrado director espiritual del Seminario Central de Santiago el joven é ilustrado presbítero D. Robustiano Sande Otero.

En el incidente sobre nulidad de actuaciones interpuesto ante el Juzgado de Noya por José Pérez Moleda en el pleito que sostiene con Rosalía Campos, dictó sentencia la Sala de lo Civil confirmando, con las costas al apelante, la apelada, por la que se declara no haber lugar á la demanda incidental promovida por José Pérez Moleda y se manda que continúe el pleito por los trámites ordinarios.

Por el guardia municipal Juan Freire fué detenido hoy José Benito Rodríguez López, que estaba reclamado por este Juzgado como partícipe con su hermano Francisco (a) Canillero, en las lesiones graves que recibió el joven Marcial Méndez Somoza.

A las once de la mañana, de orden del Juzgado, el Benito pasó de la prevención á la cárcel, en donde también está el Francisco.

Nuestros apreciables lectores leerán en la presente edición un anuncio de la bien

reputada firma de los Sres. Valentin y Cp.ª, Banqueros y Expendiduría general de lotería en Hamburgo, tocante á la lotería de Hamburgo y no dudamos que los interesados mucho, ya que se ofrece por pocos gastos alcanzar en un caso feliz una fortuna bien importante. Esta casa envía también gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida.

Ha obtenido el grado de Licenciado en Medicina y Cirujía, con la calificación de Sobresaliente, D. Eduardo Suárez Torres, que en breve saldrá para Madrid con objeto de cursar el doctorado.

El Sr. D. Olimpio Pérez Saenz y D. Lorenzo L. de Rego presidente y secretario respectivamente de la Cámara de Comercio presentaron la renuncia de los cargos para que fueran elegidos.

Con tal motivo convocárase á una nueva reunión.

Se han graduado de Licenciado en Medicina los alumnos Sres. Otero Búa (D. José) y Fontán Coto (D. Gumersindo).

De cuatro á seis de la tarde, ejecutará mañana la banda de Beneficencia en la Alameda:

- 1.ª «Curro Vargas», Pasodoble, Chapí. 2.ª Minueto en la zarzuela «La Viejecita», Caballero. 3.ª «Gran Marcha de las Antorchas», Meyerbeer. 4.ª «Capricho de Donna», vales, Centeneri. 5.ª Balada de «Aires Gallegos», Juan Montes. 6.ª «Si las mujeres mandasen», jota, Caballero.

Ayer se vió en la audiencia un sumario de este Juzgado, contra Gabriel Castro Salgado y Manuel Carballo López, por flagrante delito de hurto.

Defendió el licenciado Martínez Iglesias.

Se halla vacante y proveerá por oposición la plaza de organista soch ntre de Santa Eufemia de Bilbao con 625 pesetas.

En los exámenes del grado de licenciado en Medicina y Cirujía, actúan estos días los siguientes tribunales:

- Señores Piñero Herba, La Riva y Andrade. Sres. Sánchez Freire, Conde y Torre. Sres. Teijeiro, Gil y Nóvoa. Sres. Comesaña, Piñero Pérez y Gil.

En breve comenzarán en la casa de la moneda los trabajos para la acuñación de monedas de oro de cuatro duros, por valor de veinticuatro millones de pesetas.

SUGESOS

Anoche á las nueve y media, fué detenido el mayoral del coche correo del ferrocarril por blasfemia y escandalizar en un establecimiento de la calle del Peso.

Ayer tarde, fué conducida al Hospital María Chorén, vecina de la calle de los Lagartos, con una contusión en la cara por maltrato recibido en su misma casa por un sujeto.

Mañana se celebrará una solemne función religiosa en honor á la Santísima Virgen del Pilar, en su capilla del Campo de la Estrella, costeadá por varios devotos.

A las diez saldrá la Santísima Virgen del convento de San Pelayo, seguidamente tendrá lugar la misa solemne á toda orquesta y voces, ocupando la sagrada cátedra el distinguido orador sagrado M. I. Sr. D. José Martínez Muñiz, canónigo de esta Santa Iglesia Catedral quedando expuesto Su Divina Magestad hasta las cinco de la tarde en que darán principio los ejercicios de costumbre.

Al anochecer saldrá procesionalmente la Santísima Virgen hasta la camarera.

El barítono señor Muras cantará en el ofertorio de la misma, acompañado del violinista señor Curros, el Avemaría de Gutnot y por la tarde cantará también el Genitori de Axionli.

El encargado de conducir el estandarte en el Rosario es el reputado artista señor Landeira; en sus talleres se ha ejecutado un hermoso Pabellón-dosel, verdadera obra de arte que seguramente llamará la atención, regalado por los socios de la Santísima Virgen del Pilar.

Como se hace inofensivo el tabaco. Se ponen 15 gramos de tanino en litro y medio de agua y se hirven hasta que el líquido se reduzca á un litro. A la cocción se añaden 30 gramos de esencia de orégano y en ella se empapan bien las hojas de tabaco, el cual con este tratamiento pierde la nicotina y la acidéz empireumáticos que lo hacen venenoso.

Sin embargo de todo y como fumadores pensamos que lo mejor del tabaco es... ¡no fumarlo!

Han sido nombrados socios honorarios del Ateneo León XIII los directores de las bandas de música de Zaragoza y municipal don Francisco Martínez y don Juan López á quienes felicitamos por tan merecida distinción.

Se ha graduado de Licenciado en Derecho, D. José Morenza.

Circula ya por esas calles un pavero... que conduce hermosos ejemplares, víctimas seguras de Navidad en disposición de ser cebados.

Se ha devuelto, con inhibición al juzgado de Negreira, un sumario sobre lesiones á María Josefa González.

Si la moción elevada al Consejo de Estado por el ministro de la Guerra se resolviera de acuerdo con lo solicitado, se rebaja el cupo en 20.000 hombres.

Según tenemos entendido, el ministerio de la Gobernación, interpretando la ley en el mismo sentido que el de la Guerra, está conforme en un todo con la moción á que nos referimos.

El decreto llamando á filas 60.000, se dejará, pues, sin efecto.

Mañana hay en el Carmen la función á Santa Teresa que hemos anunciado se celebrará.

Esta tarde ha obtenido el grado de Licenciado en Derecho, el distinguido joven orensano don Alfonso Carballo y Rey.

Los ejercicios han sido brillantísimos. En

A pesar de que partieron á caballo, todos volvían á pié fatigados y mohinos.

Ya sabremos la razón de todo esto; pero antes conviene conocer la conversación que sostuvieron Benito, Domingo, Craddle y Cipriana de resultas de la cual habría venido Benito á espiar á Brazo Fuerte y Rosina.

Craddle era tan diestro en la pesca como en la extracción del oro; y como quiera que todos los tios americanos abundan en peces, y particularmente de truchas asalmonadas, el yankee no tardó en hacer notable provisión. Aunque menos hábil que aquél, Benito fué también bastante afortunado. Cuanto á Domingo, que para pescar con mayor comodidad habíase tendido en el suelo, no tardó en quedarse dormido. Una trucha bien cebada, que tiraba con fuerza de la caña, despertó al vaquero con las sacudidas.

—¡Caramba!—exclamó Domingo despertándose y viendo el pez que huía aguas abajo.

- ¡Corre, hombre, corre!—gritábale Benito riendo. —Está muy mojado el camino. —¡Pues llámala!

—No debe comprender el español. Por su manera de portarse se ve que es una trucha americana.

—En efecto, porque se ha burlado de ti de lo lindo—murmuró Craddle.

—Anda, que con lo que lleva dentro tendrá de vida diez minutos lo más—repuso Domingo.

—¡Ah! Oiga: ¿de donde sacó usted el anzuelo? preguntóle Craddle.

—De una caja que encontré por ahí...

—De mi cofre ¿no es así?—replicó Craddle algo atufado.

—Pues no merecía la pena robar (en las minas no se anda con requilorios de lenguaje) un aureola para perderlo así,

—No fué culpa mía.

—Entonces será del pez... ¡Tiene gracia! ¿Pero quien ha visto nunca tendirse en el suelo para pescar?...

—Si usted sintiera el cansancio que yo...

—La verdad es que el trabajo que hacemos es capaz de reventar á cualquiera—añadió Benito que resistía fácilmente una jornada de sesenta leguas á caballo, y le renaría, en cambio, la monótona faena de los placeres.

—Ya lo creo que revienta á cualquiera—añadió Domingo volviendo á tenderse al lado de Cipriana.

—Y si quisiera trabajase uno para sí mismo...—agregó Benito.

—Tiene Vd. razón...—murmuró Craddle distraídamente.

—Tiene razón—repitió Domingo.

Y tanto...—dijo Cipriana mezclándose en la conversación que continuó sobre este tema entre Benito y Domingo.

Mas reservado por razón de su carácter y además por temer á Pablo, Craddle no decía gran cosa al principio, y solo después de algún tiempo comenzó á franquearse algo.

A cabo de un cuarto de hora de este coloquio que la mutua desconfianza prolongaba, los cuatro convinieron en reconocer que Vandellies estaba demás.

—De suerte que cuando hay algo de más lo mejor es suprimirlo—arguyó Domingo filosóficamente.

—Eso es—dijo Benito.

—Eso es—agregó Cipriana.

—¡Eso es, eso es!—repitió Craddle encogiéndose de hombros.—Pero, ¿como se consigue?...

—¡Bah!—exclamó Benito.—Ese francés no es tan temible, después de todo.

—Como valiente, es valiente—repuso Craddle.—Pero at que yo más temo no es á él.

ellos patentizó una vez más nuestro particular amigo, cuanta es su elocuencia, aun al exponer los más áridos puntos del derecho tales como el que le tocó en suerte.

El tribunal, conqiesto por los señores Gutiérrez de la Peña, Zamora y Pintos ha otorgado al talentoso é ilustrado alumno la suprema calificación de sobresaliente.

Según habíamos anunciado, esta madrugada contrajeron matrimonio en San Miguel la Sita. Carmen Corrales y el joven Sr. Uribe, hijo del contratista de carreteras del mismo apellido.

En la ceremonia representó al Juez municipal, el que lo es de Lalín D. Angel Gontán, pariente del novio.

Con objeto de dar una prueba del agrado con que han visto que uno de los miembros de la junta directiva del comité silvestista haya obtenido el acta de diputado por este distrito, reunióse hoy esta junta en el Hotel Oriental para obsequiar al Sr. Varela de Limia, que es á quien nos referimos, con una comida del mas íntimo carácter.

Ha salido para Tuy el médico militar don Miguel Parrilla Baamonde, que hace días se encontraba aquí al lado de sus padres.

Desde mañana la estación telegráfica se cierra á las nueve de la noche, por el meridiano de Madrid, para volver á abrirse al público á las ocho de la mañana.

Hemos tenido el gusto de saludar al Sr. D. Gumersindo Otáero, que procedente de Pontevedra se encuentra aquí con su distinguida señora.

Un conocido torero compostelano atravesaba á las ocho de la mañana la única plaza que un torero puede atravesar: la plaza del Toral.

El señor Benito, por el procedimiento de los rayos X, vió que el «espada» llevaba en un bolsillo del chaquetón un arma, pero no el arma natural de un torero, sino un revolver y por cierto un «Smith» que á juzgar por lo gastado, debía ser del tiempo del Rey Yambá, y sencillamente, la autoridad procedió á su oportuno quite, lo cual que el torero «se abroncó» y el municipal tuvo que llevarlo al Chiquero.

La sociedad protectora de Caza y Pesca de esta ciudad, tiene abiertos sus salones de siete á nueve de la noche. Con tal motivo á las horas citadas pueden los señores socios concurrir á la misma y enterarse de la marcha y progreso de dicha asociación.

Con destino á la feria que hoy se celebra en Bandeira, fué mucho el ganado mular que por nuestras carreteras pasó ayer en dirección allí.

El lunes terminará la calificación de los ejercicios escritos de los opositores á escuelas de sueldo inferior á 2.000 pesetas. Últimamente fueron calificados los opositores los Sres. D. Manuel Caamaño Oreiro que obtuvo 19 puntos en Análisis gramatical, 43 en Aritmética, y 40 en Pedagogía; total 102 puntos.

Manuel Martínez Seijas, 40, 40 y 40; total 120.

Cándido Trasande Vicente, 48, 15 y 55; total 534.

Juan N. López Franco, 40, 50 y 44; total 134.

Ricardo González Rodríguez, 45, 50 y 55; total 150.

José Calviño Fernández, 44, 49 y 55; total 148.

Los opositores que se presentaron á estos ejercicios fueron 46, retirándose luego uno de ellos.

El lunes 13 de Octubre de 1890. Todos los estudiantes que hace unos quince años saliesen de la Universidad compostelana con el grado de licenciado en Derecho, no podrán menos de recordar la figura noble y venerable de aquel anciano, más anciano por sus enfermedades, que por los años, que baldado en su sillón académico, explicaba trabajosamente la asignatura de Literatura española.

Aquel respetable catedrático, eximio poeta y escritor distinguidísimo llamábase don Gumersindo Laverde Ruiz, y aunque no gallego, pues era santanderino, prestó á Galicia importantes servicios con su pluma, y á la de Lugo, de cuyo instituto fué también catedrático las luces de su inteligencia y su talento, y sus sabias y eruditas explicaciones de Literatura.

En tal día como hoy del año de 1890, verificóse en Santiago el entierro de D. Gumersindo Laverde Ruiz, que fué una manifestación de duelo general por pérdida tan sensible que el Claustro de la Universidad compostelana acaba de experimentar con la muerte de aquel sabio profesor, ilustre poeta y escritor cultísimo.

El principal cuidado de una madre es la salud de sus hijos; día y noche pasa prodigándole sus cuidados cuando tienen la salud mala. La primera condición para que esta abnegación maternal sea eficaz, es que ella misma esté á la altura de su tarea, eso es que goce de suficiente salud para que sus fuerzas puedan resistir este exceso de trabajo. La señora Chantoussel de la Bouillie, Côtes-du-Nord, Francia, tenía un hijo

de 7 años, débil, delgado, muy anémico y de tan pobre salud que exigía cuidados continuos. La pobre madre no los escatimaba, pero sus fuerzas agotadas desde hace tiempo no la permitían acudir á todo. La siguiente carta cuya firma está legalizada por el alcalde de La Bouillie, relata todas las alternativas de temor y de esperanza por las que ha pasado la señora Chantoussel quien, después de haber probado ininidad de remedios, no debe su salud y la de su hijo á otra cosa que á las Píldoras Pink, que usó.

«Les doy las más expresivas gracias, nos escribe, por sus Píldoras Pink, que nos han curado á mi hijo y á mi. Hace tiempo que sufría dolores de cabeza, como también en la espalda y piernas. El poco sueño que podía conciliar estaba turbado por pesadillas, peores que el insomnio. Tenía zumbidos en el oído y vahidos, é irregularidad en la menstruación. Decidí seguir el tratamiento de las Píldoras Pink y desde la primera caja sentí una gran mejoría. Cinco cajas han bastado para curarme completamente.

Para mayor dicha logré curar al mismo tiempo á mi hijo de 7 años. Una debilidad extrema, una palidez y delgadez espantosas, me tenían en la mayor inquietud sobre su estado. Pocas cajas le han devuelto los colores y las fuerzas; su salud es excelente y me apresuro á dar á Vdes. las gracias.» Madre é hijo tenían sin duda alguna la sangre empobrecida. Las Píldoras Pink en las dosis prescritas para las personas mayores y niños, pueden ser consideradas como el mejor regenerador de la sangre empobrecida. Les han devuelto las fuerzas enriqueciendo la sangre y produciendo el mismo resultado en los casos de anemia, clorosis, neurastenia, baile de San Vito, raquitismo, en los niños y en los casos de debilidad y de agotamiento en la mujer. Son eficaces y de resultados sorprendentes en los males causados por toda clase de excesos en los hombres.

Las Píldoras Pink, preparadas por los Sres. Gablin y C., farmacéuticos de primera clase, París, se hallan de venta en todas las buenas farmacias á pesetas 4 la caja ó á pesetas 21 las 6 cajas y en casa de nuestro depositario para España, Frans Janssens, 139 Paseo de Gracia, Barcelona.

BANCO AGRÍCOLA ESPAÑOL MADRID

Debiendo proveer la Dirección de este Banco las plazas de Delegados y Subdelegados de partido que tiene vacantes en la provincia de Coruña con sueldo fijo, ó comisión, y con sujeción al Reglamento orgánico de su personal, se abre concurso para su provisión que terminará el día 25 del actual.

Las solicitudes deberán dirigirse acompañadas de las referencias y garantías del interesado, al domicilio social del Banco, Felipe V 2, entresuelo, Madrid.

Observaciones de la Universidad DIA 13. Altura barométrica. 729'5. Temperatura máxima al sol. 19'8. Idem idem á la sombra. 18'7. Idem mínima. 15'3. Lluvia caída en las 24 horas últimas (m. m.).. 15'6. Agua evaporada en id. id. 0'2. Viento dominante. S. O.

TELEGRAMAS

Servicio particular del ECO Lo de Barcelona

Madrid 13 (4 t.) Telegrafía el gobernador de Barcelona diciendo que el cierre de tiendas anunciado no ha sido general.

Madrid 13 (id. id.) Cerraron solo los comerciantes de sedas y paños. En la capital se concentró la guardia civil.

Madrid 13 (id. id.) Estuvieron dispuestas á salir á la calle tropas de infantería, caballería y dos compañías de ingenieros.

Madrid 13 (id. id.) El gobernador de Barcelona llamó á su despacho á los síndicos de los gremios para anunciarles que cualquier desorden que ocurriese seria de la responsabilidad de aquellos.

Madrid 13 (id. id.) Contestáronle que la manifestación seria pacífica.

Madrid 13 (id. id.) Un grupo de estudiantes al que se unieron otros elementos recorrieron las calles de Barcelona dando gritos.

Madrid 13 (id. id.) Han intentado apedrear las redacciones de algunos periódicos que se mostraran opositoristas á la conducta del doctor Robert.

Madrid 13 (id. id.) Se han adoptado extraordinarias precauciones en la capital del Principado.

Madrid 13 (id. id.) Temese que esta noche ocurran disturbios.

Madrid 13 (id. id.) El gobernador conferenció con el Sr. Dato llamando luego al general Despujols á su despacho.

Madrid 14 (8 m.) Como se habia anunciado anoche celebró sesión el ayuntamiento de Barcelona.

El público barcelonés muéstrase indignado con la conducta que siguen los principales periódicos madrileños en la cuestión de los embargos.

Madrid 14 (id. id.) Anunciaron los corresponsales que el doctor Robert piensa explicar en cátedra su conducta al frente de la Alcaldía.

Madrid 14 (10'15 m.) A las doce de la mañana de hoy tomará posesión del cargo de alcalde el señor Mila Pi.

Madrid 14 (8 m.) Este se ha dirigido por telégrafo al señor Silvela agradeciéndole el nombramiento y diciendo «que confía á la protección del Gobierno los intereses de Barcelona que quiere continuar unida á España».

Lo del Transvaal

Madrid 14 (10,15 m.) Se ha confirmado que los boers se apoderaron de Newcastle.

Madrid 14 (10,15 m.) El ministro del Cabo presentó la dimisión.

Madrid 14 (1'35 t.) Nuevos telegramas de Londres dan noticia de que un nuevo tren ha sido destruido por los boers.

Madrid 14 (2 t.) Se ha recibido en esta corte noticia de haber descarrilado cerca de Toledo el tren expres.

Madrid 14 (2'15 t.) Añaden los despachos que no ha habido desgracias.

Un incendio

Madrid 14 (2'15 t.) En Valencia se ha declarado un violento incendio.

Madrid 14 (2'15 t.) Hizo presa el fuego en un almacén de papel del camino de Grao.

Madrid 14 (2'15 t.) A fuerza de grandes trabajos ha podido extinguirse el incendio pero despues de que habia causado grandes pérdidas.

Un héroe

Madrid 14 (2'15 t.) Ha llegado á Granada el valiente médico que acompañó al destacamento de Baler Sr. Vigil.

Madrid 14 (id. id.) Sus paisanos le dispensaron un recibimiento en extremo entusiasta.

Madrid 14 (id. id.) Le esperaba su familia y muchos amigos.

Uno de los postes que sostienen la linea se ha venido á tierra en el alto de Altamira y los hilos quedaron sobre un camino, por el cual pasan los carros.

BOLSA DE MADRID Cotización Oficial

Table with 3 columns: DIA 12, DIA 13, and values for various securities like 4 por 100 interior, Idem exterior, Amortizables, etc.

Gacetillas

PODÉIS CURAR á vuestro hijo. ¡Qué felicidad contemplar á niños que fueron endebles y raquíticos, cambiados en robustos y alegres criaturas por medio de la Emulsión Scott!



¡No me cansaré de alabar tan buena preparación, recomendándola como la salvación de los niños.—Queda de Vd. S. S. g. b. s. m., José Fecó.

Barcelona 10 de Marzo de 1899. Uno de los males que angustian más á los padres y son más difíciles de resolver, es la tendencia que el organismo de varios niños muestra á la extenuación, sin causa aparente que la motive.

ANUNCIOS.

SE ARRIENDA La casa número 45 de San Pelayo de Ante-altares.

SE ARRIENDA La casa número 39 de la Rúa de San Pedro.

Caté Regional

Conciertos diarios por el conocido quinteto Valverde de dos á cinco de la tarde.

JESUS LANDEIRA IGLESIAS

participa á su numerosa clientela y al público en general que ha trasladado sus talleres de Ebanistería, tapicería y talla, establecidos en la Rúa Nueva, 17 y Franco 28, al grandioso local recientemente construido, Rúa del Villar 19.

Desde esta fecha podrá servir con toda puntualidad y economía toda clase de encargos por instalarse en mejores condiciones que ninguno de su clase en Galicia.

# Invitación para participar á la próxima Gran Lotería de Dinero.

## 500,000

MARCOS  
ó aproximadamente  
Pesetas 750,000

como premio mayor pueden ganarse en caso más feliz en la nueva gran Lotería de dinero garantizada por el Estado de Hamburgo.

Especialmente:

- 1 Premio á M. 300000
- 1 Premio á M. 200000
- 1 Premio á M. 100000
- 2 Premios á M. 75000
- 1 Premio á M. 70000
- 1 Premio á M. 65000
- 1 Premio á M. 60000
- 1 Premio á M. 55000
- 2 Premios á M. 50000
- 1 Premio á M. 40000
- 1 Premio á M. 30000
- 2 Premios á M. 20000
- 26 Premios á M. 10000
- 56 Premios á M. 5000
- 106 Premios á M. 3000
- 206 Premios á M. 2000
- 812 Premios á M. 1000
- 1518 Premios á M. 400
- 86952 Premios á M. 155
- 19490 Premios á M. 300, 200,
- 134, 104, 100, 78, 45, 21.

La Lotería de dinero bien importante autorizada por el Alto Gobierno de Hamburgo y garantizada por la hacienda pública del Estado, contiene 118,000 billetes, de los cuales 59,180 deben obtener premios con toda seguridad.

Todo el capital incl. 38820 billetes gratuitos importa

Marcos 11,764,525

ó sean aproximadamente

PESETAS 18,000,000.

La instalación favorable de esta lotería está arreglada de tal manera que todos los arriba indicados 59,180 premios hallarán seguramente su decisión en 7 clases sucesivas.

El premio mayor de la primera clase es de Marcos 50,000, de la segunda 55,000, ascendiendo en la tercera á 60,000, en la cuarta á 65,000, en la quinta á 70,000, en la sexta á 75,000 y en la séptima clase podría en caso más feliz eventualmente importarse 500,000, especialmente 300,000, 200,000 Marcos etc.

La casa infrascripta invita por la presente á interesarse en esta gran lotería de dinero. Las personas que nos envían sus pedidos se servirán añadir á la vez los respectivos importes en billetes de Banco, libranzas de Giro Mútuo, estendidas á nuestra orden, giradas sobre Barcelona ó Madrid letras de cambio fácil á cobrar, ó en sellos de correo.

Para el sorteo de la primera clase cuesta

1 Billete original entero: Pesetas 9

1 Billete original, medio: Pesetas 4'50

El precio de los billetes de las clases siguientes, como también la instalación de todos los premios y las fechas de los sorteos, en fin todos los pormenores se verá del prospecto oficial.

Cada persona recibe los billetes originales directamente, que se hallan previstos de las armas del Estado, como también el prospecto oficial. Verificado el sorteo, se envía á todo interesado la lista oficial de los números agraciados, prevista de las armas del Estado. El pago de los premios se verifica según las disposiciones indicadas en el prospecto y bajo garantía del Estado. En caso que el contenido del prospecto no convendría á los interesados, los billetes podrán devolverse pero siempre antes del sorteo y el importe remitido no será restituido. Los pedidos deben remitirse directamente lo más pronto posible, pero siempre antes del 20 de Octubre de 1899

VALENTIN Y COMP.<sup>a</sup>

Expendeduría general de Lotería  
HAMBURGO  
Alemania

Para orientarse se envía gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida.

LA BUCCA ALEMANA  
CONFITERIA Y PASTELERIA  
VINOS Y LICORES DE TODAS CLASES  
BLANCA  
Rúa del Villar 83  
SANTIAGO

GARCIA Y BUHIGAS  
AGENCIA DE ADUANAS  
Comisiones, Consignaciones, Tránsitos, Aduanas y Afijos  
CARRIL

V. M. ESCALERA  
Consignaciones -- Tránsitos -- Seguros -- Comisiones  
DESPACHO DE ADUANAS

CASA EN VIGO Y CARRIL  
A LOS CONTRATISTAS Y MAESTROS DE OBRAS  
Cementos, Hidráulicas, Cales y Yesos  
EN PARTIDAS  
Marcelino Suárez. --- CORUÑA

# EL ESTÓMAGO ARTIFICIAL

## O POLVOS DEL DOCTOR KUNTZ

Este Remedio bajo la forma de POLVOS puede titularse maravilloso por lo radical de sus curaciones, y sus componentes están combinados con arreglo á la última palabra de la ciencia. Todos los enfermos se curan, por crónica que sea la dolencia, Nunca falla. Triunfa siempre aún en los casos más rebeldes. Enfermos hay que se han curado con una sola caja. Comprobado este remedio en la clínica privada de distinguidos médicos, podemos asegurar el éxito cada vez que se tome. No daña, por mucho que se use. No hay Dispepsia, Gastralgia ó Diarrea que resista al "Estómago Artificial." Cuando han fracasado todos los demás digestivos, el único remedio positivo que puede devolver la salud es "El Estómago Artificial ó polvos del Dr. Kuntz."

### CURA

las dispepsias estomacales en sus diferentes formas (atónica-catarral-flatulenta) y la dilatación de estómago haciendo desaparecer el peso en el estómago, llenura, la hinchazón de vientre, los eructos agrios ó acedias, gases, sed después de las comidas, pesadez de cabeza, vértigos, mareos, ansiedad, soñolencia; opresión, repugnancia á las comidas, etc., bien proceda de comer alimentos pesados, exceso de alimentación, exceso de vino y alcohólicos, hábito sedentario y vida poco activa, falta de reposo después de comer ó hacerlo bajo la influencia de disgustos morales, que preocupan el ánimo, ó comer precipitadamente, como los empleados, hombres de negocios, etc., y toda persona que trabaje mentalmente después de las comidas.

### CURA

las dispepsias intestinales; cesando pronto las DIARREAS con ó sin cólicos ó flujos por antiguos que sean; hace desaparecer el olor fétido y restablece la normalidad del intestino, produciendo deposición natural: tal efecto lo realiza El Estómago Artificial, porque destruye los microbios productores de la infección intestinal adquirida bien por mala calidad de alimentos y de las aguas de beber, insalubridad del terreno, casa ó lugar donde se habite ó predisposición individual á infectarse, así todo estado diarreico debe ser tratado por El Estómago Artificial, el cual actúa también como Preventivo.

### CURA

la disenteria con flujo de sangre, diarrea catarral con ó sin mucosidades por crónica que sea, evitando adquirirla á las personas que anualmente la padecen.

### CURA

la gastritis, gastralgias y catarro crónico del estómago, biliosidad y el estreñimiento por falta de secreción biliar suprimiendo la flatulencia ó desarrollo de gases, procedente de la fermentación del alimento en el estómago é intestinos.

Se vende en las principales farmacias y droguerías á ptas. 7'50 la caja; 4 pesetas la media caja, y en la farmacia Gayoso (sucesor de Moreno Miquel), Arenal, 2, Madrid, y centro de especialidades, Rambla de las Flores, 4, Barcelona. Va por correo. Pídanse folletos.

## MALA REAL



VAPORES CORREOS  
Viajes rápidos en 16 días.

El día 23 de Octubre saldrá directamente de Villagarcía directo para Montevideo y Buenos Aires el magnífico vapor

EBRO

Admite pasajeros de primera, segunda y tercera clase.

Los vapores de esta compañía llevan cocineros y camareros españoles, y á los pasajeros de tercera se les da cama con ropa, pan fresco y vino á todas las comidas.

Estos vapores han sido construidos ahora para que disfruten mayores comodidades los pasajeros de tercera á quienes se les permitirá pasar por todo el buque.

Las literas con sus mesas y asientos correspondientes son de un sistema nuevo que les proporcionará comodidad completa.

Para más informes y obtener billetes dirigirse á sus Agentes en Villagarcía Sres. González y Fernández.



## HAMBURG--SUD AMERIKANISCHE

DAMPFSCHIFFFAHRTS--GESELLSCHAFT

Compañía Hamburguesa Sud-americana, de vapores correos al Río de la Plata

Vapores de la Compañía.

Amazonas	Córdoba.	Montevideo.	Portoalegre
Argentina.	Corrientes.	Olinda.	Río.
Asunción.	Curitiva.	Paraguassu.	Rosario.
Babitonga.	Destfiro.	Paranagua.	San Nicolás
Belyrunco.	Guahya.	Patagonia.	Sao Paulo.
Buenos Aires.	Taparica.	Pernambuco.	Taquary.
Cintra.	Maceio.	Petropolis id.	Tucuman.
	Mendoza.		

SERVICIO QUINCENAL

El 16 de Octubre saldrá de Vigo para Montevideo y Buenos Aires el vapor SAN NICOLAS

Admiten carga y pasajeros.—Llevan camareros y cocineros españoles. Los pasajeros tiene que presentarse en la Agencia de Vigo el vispera de la salida

Estos buques no hacen cuarentena á su llegada á Montevideo como las demás Compañías por que no conduce carga para Brasil.

Solamente tocan en Río Janeiro para desembarcar el pasaje que toman en Vigo y siguen incomunicados para Montevideo.

De otros detalles informarán:

En CORUÑA Sres. Hijos de Marchesi Dalmau.

En CALDAS. CARRIL y VILLAGARCIA D. Elisardo Domínguez y los señores

Hijos de Buhigas y Prats.

En VIGO Agente general en España, Sres. SALVADOR ARANDA, Arenal, 12.

COMERCIO DE ULTRAMARINOS

## SANTIAGO MARTINEZ

DE 36 PREGUNTOIRO 36

Si esta casa la prefiere el público, es porque vende los mejores géneros y más baratos; compárese su catálogo de precios. Ofrezco vino del Ulla del acreditado cosechero Don Francisco Gacio Fernández que es una especialidad en su clase. Depósito del chocolate de Nuez de Kola muy recomendado para los enfermos.

NO MÁS FUEGO Á LOS CABALLOS

### LINIMENTO FORMIGUERA

EL MEJOR RESOLUTIVO Y EPISPÁSTICO  
NO DESTRUYE EL PELO NI DEJA MARCAS EN EL ANIMAL

Numerosos veterinarios españoles han certificado los sorprendentes resultados obtenidos con el empleo del LINIMENTO FORMIGUERA, aun en los casos más rebeldes de cojeras antiguas, alifates, exostosis ó sobrehuesos, vejigas, tumores fríos, relajaciones, pulmonías, etc., asegurando todos ellos que supera á los conocidos hasta hoy, y aun al cauterio actual, por la seguridad y energía de su acción.

Se vende en las principales farmacias

AL POR MAYOR: Sociedad Farmacéutica Española. BARCELONA

Se envían frascos por correo, á los que remitan su importe de 9 reales en sellos de correo.

Cajas 0,50 y 1 ptas. Sres. Bermejo y Pérez Huérfanas 17.

Pídase en todas las Farmacias Bicarbonato de Sosa QUÍMICAMENTE PURO DEL FARMACÉUTICO SR. TORRES MUÑOZ Calle de S. Marcos 11

Caja 0,50 y 1 ptas. Sres. Bermejo y Pérez Huérfanas 17.

Es el mejor polvo dentrífico y el más económico. Este producto es SOLUBLE y no hace daño.

Exigid la firma de Torres Muñoz en el cierre de la caja.



## NORDDEUTSCHER LLOYD

Compañía de Vapores-Correos de Lloyd-Nortealemán. LINEA RAPIDA

MARK

De Villagarcía para Montevideo y Buenos Aires, saldrá directamente el día 22 de Octubre el vapor correo alemán

Admite carga y pasajeros

Para más informes dirigirse al Consignatario en Villagarcía señor D. Luis García Reborado Isla y en Santiago á los agentes D. Manuel Morales y González Patio de Madres, 9, y Hórreo 10; y Fernández Varela é Hijos, Casas Reales 11.

Admiten estos vapores correspondencia y pasajeros de 1.ª y 3.ª clase Los vapores de esta compañía hacen los viajes directamente de Villagarcía para la PLATA, sin tocar en Portugal ni Brasil, procedencias estas últimas casi siempre sujetas á cuarentena en Montevideo y Buenos-Aires.

Cuentan estos magníficos vapores con grandes comodidades para los señores pasajeros de 1.ª y 2.ª clase con espaciosas camaras, como también para los de 3.ª teniendo dos comidas semanales á la gallega y servidos por cocineros y camareros también gallegos.